
“行规”要让百姓心中有数
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上周在!着什么"急#$里说到%红

点点&现象'没想到很多读者因此发

来了疑问和反馈'有不少问道(%红点

点#现象是什么) 这让我顿时意识到

尽管艺博会已举办十八年'但圈内圈

外的界限还是很分明* 不仅是观众'

不少美术专业记者也一反常态'调侃

发声'如%艺博会就是着急#+%就是圈

子&+%就是精神游戏&等等*这些评论

虽然过于直白'但也不无道理*

在我看来' 这不光是艺博会的

事'这是整个行业内的精神游戏*%红

点&现象'就是在某些作品旁贴上红

点'表示的意思大致有三(该作品已

被购买'或该作品已被预订'又或是

有人对该作品有购买意向*而艺博会

上看到的%红点&却有一部分有%水

分&'因为有些画廊会用%红点&来代

表%面子&'想给艺博会组委会和观众

一种印象'表示他们的画家和作品是

有市场的'这在圈内甚至业内也不新

鲜'大家都懂的*而对组委会而言'也

是不反对的'因为展出结束统计总交

易额的时候%红点&效应也许也包括在内的'

所以他们也乐得看成交额一年更比一年高*

无论是画廊还是组委会'都急着在办展的几

天内收回本+卖更多作品'于是这些小动作

发生得顺理成章'让艺术圈成了虚伪的%着

急圈&*

今年展会上更是出现一件作品 ! 个

%红点& 的现象' 让我感到有些迷惑也有点

%新鲜&'多个%红点&的意思'唯一的解释就

是对该作品有购买意向的人很多*在今年国

内艺术品市场低迷'市民消费心理也

较为谨慎的当口'作品如此%吃香&的

可能性未必没有' 但还是让人怀疑'

这是否又是一场画廊自我调节的精

神游戏呢)可能性也存在*像这样的

%业内&话题'对于普通老百姓来说当

然是陌生的'不懂%红点&现象的背

后'反映出的就是对于艺术行业%行

规&细节问题'普通老百姓自然摸不

着门道*

除了%行规&'艺术家本身也有不

少人喜欢玩精神游戏*有些画家为出

名不择手段' 大肆出钱买媒体宣传'

而其社会知名度换来的是骂名*出钱

买名声单纯就是一种落伍手段'最终

图什么) 无外乎名和利'想博出名并

且作品卖个好价钱* 有些人自我炒

作'将自己的作品捧为%高价+天价&'

但是买者转至画廊里常年挂着却无

人问津'实在讽刺'虚拟的东西多了'

总让人觉得有点%挫气&*相比真正的

大师'比如吴冠中+刘海粟+陈逸飞那

样'他们不靠博名声的手段'而是为

社会的美术教育及其他艺术领域等各方面

做出更多贡献'尤其是对艺术更加抱有学者

精神态度'哪怕有点学术争议自然也得到了

肯定* 作品不精彩'怎么会有相应的社会地

位呢)同样是艺术家'还是务实一些比较好'

先专心搞好艺术'自然有市场*

无论是否专业内行' 只要对艺术有兴

趣+懂得尊重艺术的都应该是圈内的'借这

次%题内话&让老百姓懂点%行情&'也期待下

一届上海艺博会更加亲民*

! ! !!读者!崔静颖,虹口区虹琪

花苑+上海银行职员-

因为喜欢绘画，从前年起的上海艺博会
我都带女儿去观摩了。今年主题为“收藏即是
时尚”，整个展出氛围与去年相比的确更加现
代有活力。作为普通观众，能够在现场见到很
多艺术家亲临，还可以直接与他们交流，这是
艺博会的一大特色。不过，今年在现场女儿告
诉我，她看到不少去年曾经见过的作品，有些
甚至连位置都一样，多少让我们有些疑惑。因
为每个摊位面积都不大，原本就放不了多少
展品，为什么不能换点新作品呢？相信像我们
一样每年看展的观众不少，这样的现象让女
儿调侃说艺博会的特色也包括“重复”。

!读者!唐平尧,浦东源琛小

区+大学物理教师-

今年的上海艺博会人气比去年更高，高
人气也证明了众多画廊、美术馆争着来摆摊
的必然性。这两年艺博会上，青年艺术家的活
跃更加明显，比起经典“天价”作品，反而是现
代作品更受欢迎。展会上，我看到不少国内外

艺术家作品贴着红点，有的只挂着作者的一
幅作品，旁边却还贴着三、四张该作者已标红
点的其他作品名牌，或许是展方为了证明作
者的高人气吧！让我觉得最有趣的是，偶尔看
到某一作品居然贴了许多红点，最多的甚至
有 !个之多，不知道究竟意味着什么？这恐怕
只有画廊知道，但作为观众看来还是很想知
道其中内情。

!读者!李先生,淮海西路高

安路 "#弄+退休职员-

艺博会难免有些自娱自乐，我几乎每年
和儿子一起去看，总觉得参观人数很多，但实
际上普通观众其实多数是看热闹的多，真正
市场性的细节还是只有业内人懂。每年都是
预展最热闹，几乎人头攒动，今年更是听说预
展时就完成了不少交易。这就很反映问题，毕
竟能参观预展的往往是专业相关人士。不过，
今年展会也看得出画廊在努力贴近老百姓，
有摊位将自家作品印制成文件夹，现场赠送
给观众，而不需要用名片换取。尽管交易是艺
博会的重点，但如果再多考虑一些一般人的
需求是否更好呢？
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#题内话

第18届上海艺博会结束了，但稍有余热，有不少读者对上周本版“题
内话”《着什么“急”》中提到的艺博会中“红点点”现象表示不懂，这反映出
普通老百姓对艺术圈业内运作市场的细节还并不了解。由此可以想见：艺
博会究竟是圈内人玩玩还是走向或推广到老百姓的艺术活动？为了解答上
期的疑问，让普通百姓更加了解业内“常识”，同时也是展望第19届上海
艺博会，在此刊登几位读者来电、来函、来微以引发更多深入思考。

#艺术深一度
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